

ABSTRAK

Skripsi dengan judul “Pandangan Kiai Pesantren Tentang Pemenuhan Nafkah Keluarga Migran Indonesia Perspektif *Maqashid Syari’ah* di Kecamatan Campurdarat Kabupaten Tulungagung” ini ditulis oleh Ihya’ Inayatul Agustin, NIM. 1860102222207, Fakultas Syariah dan Ilmu Hukum, Program Studi Hukum Keluarga Islam, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, Pembimbing: Dr. Ahmad Musonnif, M.H.I.

Kata Kunci: Kiai Pesantren, *Maqashid Syari’ah*, Nafkah Keluarga, Pekerja Migran Indonesia.

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh fenomena banyaknya masyarakat di Kecamatan Campurdarat yang bekerja sebagai Pekerja Migran Indonesia. Kondisi ini menyebabkan terpisahnya jarak fisik antara suami dan istri dalam waktu yang lama (*long distance marriage*), sehingga muncul problematika dalam pemenuhan nafkah keluarga, baik dari segi nafkah lahir (materi) maupun nafkah batin (perhatian emosional dan biologis). Kiai pesantren sebagai tokoh otoritas keagamaan di masyarakat memiliki pandangan penting dalam menyikapi problematika ini demi menjaga kemaslahatan dan keutuhan rumah tangga.

Fokus dan pertanyaan penelitian ini adalah: (1) Bagaimana pandangan kiai pesantren Kecamatan Campurdarat Kabupaten Tulungagung tentang pemenuhan nafkah keluarga migran Indonesia? (2) Bagaimana pemenuhan nafkah keluarga migran Indonesia ditinjau dari perspektif *Maqashid Syari’ah*?

Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan jenis penelitian lapangan (*field research*) yang bersifat yuridis empiris. Sumber data primer diperoleh melalui wawancara mendalam dengan dua kiai pesantren di Kecamatan Campurdarat Kabupaten Tulungagung serta lima istri Pekerja Migran Indonesia di Desa Gedangan sebagai pelengkap fakta sosial. Teknik pengumpulan data dilakukan melalui observasi, wawancara, dan dokumentasi. Analisis data dilakukan dengan kondensasi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa: (1) Para kiai berpendapat bahwa suami bekerja sebagai Pekerja Migran Indonesia diperbolehkan (*mubah*) demi kemaslahatan ekonomi keluarga. Pemenuhan nafkah batin tetap wajib diupayakan melalui pemanfaatan teknologi komunikasi digital secara intensif atas dasar komitmen, saling percaya (*husnudzon*), dan ridha bersama. Namun, jika perpisahan fisik yang terlalu lama berpotensi menimbulkan kemudharatan moral, maka dianjurkan untuk membatasi durasi kepergian (maksimal 4-6 bulan) atau memboyong istri ikut serta. (2) Secara tinjauan *Maqashid Syari’ah*, pemenuhan nafkah keluarga migran Indonesia berada dalam koridor pemeliharaan jiwa (*hifz al-nafs*) dan harta (*hifz al-mal*). Namun, agar tidak mengorbankan aspek pemeliharaan keturunan (*hifz al-nasl*) dan agama (*hifz al-din*) akibat ketiadaan pengasuhan langsung dari ayah, maka diperlukan upaya penyeimbang untuk mencegah kemudharatan. Pandangan para kiai ini merefleksikan aspek kemudahan dan

kemaslahatan yang berorientasi pada menjaga stabilitas ekonomi (*hifz al-mal*) serta keutuhan keluarga (*hifz al-nasl*), yang diimplementasikan melalui pembatasan durasi tinggal di luar negeri, penguatan kualitas komunikasi virtual, serta pengarahannya pendidikan anak ke pondok pesantren agar kecerdasan spiritualnya tetap terjaga.

ABSTRACT

This thesis, titled “The Views of Pesantren Clerics on the Provision of Family Support for Indonesian Migrants from the Perspective of Maqashid al-Shari’ah in Campurdarat Subdistrict, Tulungagung Regency,” was written by Ihya’ Inayatul Agustin, Student ID No. 1860102222207, Faculty of Sharia and Law, Islamic Family Law Program, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, Advisor: Dr. Ahmad Musonnif, M.H.I.

Keywords: Pesantren Clerics, Maqashid Syari’ah, Family Maintenance, Indonesian Migrant Workers.

This study was motivated by the phenomenon of many people in Campurdarat Subdistrict working as Indonesian Migrant Workers. This situation results in a prolonged physical separation between husbands and wives (long-distance marriage), leading to challenges in fulfilling family maintenance obligations, both in terms of material support and emotional and biological care. Pesantren clerics, as religious authority figures in the community, hold significant perspectives on addressing these issues to safeguard the welfare and integrity of the household.

The focus and research questions of this study are: (1) What are the views of pesantren clerics in Campurdarat Subdistrict, Tulungagung Regency, regarding the provision of financial support for the families of Indonesian migrants? (2) How is the provision of financial support for the families of Indonesian migrants viewed from the perspective of Maqashid al-Shari’ah?

This study employs a qualitative research method, specifically field research of an empirical-juridical nature. Primary data sources were obtained through in-depth interviews with two Islamic boarding school leaders in Campurdarat Subdistrict, Tulungagung Regency, as well as five wives of Indonesian migrant workers in Gedangan Village to supplement the social facts. Data collection techniques included observation, interviews, and documentation. Data analysis was conducted through data condensation, data presentation, and drawing conclusions.

The results of the study indicate that: (1) The religious leaders believe that it is permissible (mubah) for a husband to work as an Indonesian migrant worker for the sake of the family’s economic well-being. Efforts to fulfill emotional needs must still be made through the intensive use of digital communication technology based on commitment, mutual trust (husnudzon), and mutual consent. However, if a prolonged physical separation has the potential to cause moral harm, it is recommended to limit the duration of the trip (maximum 4–6 months) or to bring the wife along. (2) From the perspective of the Maqashid al-Shari’ah, the fulfillment of financial support for Indonesian migrant families falls within the framework of the preservation of life (hifz al-nafs) and property (hifz al-mal). However, to avoid compromising the preservation of lineage (hifz al-nasl) and religion (hifz al-din)

due to the absence of direct parental care from the father, balancing measures are necessary to prevent harm. The views of these religious scholars reflect the principles of flexibility and public interest, focused on maintaining economic stability (hifz al-mal) and family unity (hifz al-nasl). These are implemented through limiting the duration of stay abroad, enhancing the quality of virtual communication, and directing children's education toward Islamic boarding schools to ensure their spiritual well-being remains preserved.

ملخص

أعدت إحيى إيناياتول أغوستين، رقم الطالب: 1860102222207، كلية الشريعة والعلوم القانونية، برنامج دراسة قانون الأسرة الإسلامية، جامعة الإسلامية الوطنية سيد علي رحمت الله تولونغاغونغ، المشرف: د. أحمد موسونيف، ماجستير في الشريعة الإسلامية.

الكلمات المفتاحية: علماء المدارس الدينية، مقاصد الشريعة، نفقة الأسرة، العمال المهاجرون الإندونيسيون.

تستند هذه الدراسة إلى ظاهرة كثرة عدد السكان في منطقة كامبوردارات الذين يعملون كعمال مهاجرين إندونيسيين. وقد أدى هذا الوضع إلى انفصال الزوج والزوجة جسدياً لفترة طويلة (زواج عن بعد)، مما أدى إلى ظهور مشاكل في توفير نفقة الأسرة، سواء من الناحية المادية أو المعنوية (الاهتمام العاطفي والبيولوجي). ويتمتع علماء المدارس الدينية، باعتبارهم رموزاً دينية مرموقة في المجتمع، بوجهة نظر مهمة في التعامل مع هذه المشكلة من أجل الحفاظ على مصلحة الأسرة ووحدتها.

تتمحور هذه الدراسة حول السؤالين التاليين: (1) ما هي وجهة نظر علماء المدارس الدينية في منطقة كامبوردارات بمقاطعة تولونغاغونغ بشأن توفير نفقات أسر المهاجرين الإندونيسيين؟ (2) كيف يُنظر إلى توفير نفقات أسر المهاجرين الإندونيسيين من منظور مقاصد الشريعة؟

استخدمت هذه الدراسة منهجية البحث النوعي من نوع البحث الميداني (البحث الميداني) ذي الطابع القانوني التجريبي. تم الحصول على البيانات الأولية من خلال مقابلات معمقة مع اثنين من علماء الدين في المدارس الدينية في منطقة كامبوردارات بمقاطعة تولونغاغونغ، بالإضافة إلى خمس زوجات لعمال مهاجرين إندونيسيين في قرية جيدانغان، وذلك لتكملة الحقائق الاجتماعية. وقد تم جمع البيانات من خلال الملاحظة والمقابلات والتوثيق. أما تحليل البيانات فقد تم من خلال تلخيص البيانات وعرضها واستخلاص النتائج.

أظهرت نتائج البحث ما يلي: (1) يرى رجال الدين أن عمل الزوج كعامل مهاجر إندونيسي أمر مباح (مباح) من أجل مصلحة الأسرة الاقتصادية. ولا يزال من الواجب السعي إلى تلبية الاحتياجات المعنوية من خلال الاستفادة المكثفة من تكنولوجيا الاتصالات الرقمية على أساس الالتزام والثقة المتبادلة (حسن الظن) والرضا المشترك. ومع ذلك، إذا كان الفراق الجسدي لفترة طويلة جداً من المحتمل أن يسبب ضرراً أخلاقياً، فيُنصح بالحد من مدة السفر (بحد أقصى 4-6 أشهر) أو اصطحاب الزوجة معه. (2) من منظور مقاصد الشريعة، يقع توفير نفقة الأسرة المهاجرة الإندونيسية ضمن نطاق حفظ النفس (حفظ النفس) وحفظ المال (حفظ المال). ومع ذلك، حتى لا يتم التضحية بجوانب حفظ النسل (حفظ النسل) والدين (حفظ الدين) بسبب غياب الرعاية المباشرة من الأب، فإن الأمر يتطلب بذل جهود موازنة لمنع الضرر. تعكس وجهات نظر هؤلاء العلماء جوانب التسهيل والمصلحة التي تركز على الحفاظ على الاستقرار الاقتصادي (حفظ المال) وسلامة الأسرة (حفظ النسل)، والتي يتم تنفيذها من خلال تحديد مدة الإقامة في الخارج، وتعزيز جودة التواصل الافتراضي، وتوجيه تعليم الأطفال إلى المدارس الدينية (البوندوك) للحفاظ على ذكائهم الروحي.

